

# GACETA DE MADRID.

MARTES 8 DE SETIEMBRE DE 1829.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden sobre suministros hechos por los pueblos al ejército Realista.*

El señor secretario de Estado y del Despacho me dice con fecha 17 del actual lo que sigue: La comisión de liquidación de créditos de la Francia me dice lo siguiente: Hace algun tiempo que esta comisión tenía preparado para pasarlo á V. E. el oficio que ahora tenemos el honor de acompañarle, relativo á la necesidad de recoger de los pueblos noticias puntuales de las liquidaciones de suministros hechos á las tropas del ejército de 300 españoles, cuyo importe debe abonar la Francia como cargados ya por ella á la España en los 34 millones de francos del convenio de 19 de Enero de 1814; mas como se aguardaba que el señor ministro de Hacienda reuniese las noticias que sobre este importante punto era indispensable tener á la vista, se diferió el pasar á V. E. esta exposición. La obligación de satisfacer el gobierno francés las sumas que han quedado pendientes y resultan abonadas en los 34 millones, es tan perentoria como evidente, y el importe de todas es una disminución legítima de una deuda prevista y estipulada en el tratado. Así juzgamos indispensable que por el ministerio de Hacienda se circulen órdenes para que cuantos ayuntamientos ó pueblos tengan créditos liquidados y legítimos por suministros ó adelantos hechos á las tropas del ejército de 300 hombres, los remitan ó presenten en la forma que parezca conveniente, para que convencida esta comisión de su legitimidad, proceda con todo conocimiento en la regulacion de las sumas que deben deducirse de los 30 millones, y disminuir nuestra deuda. Lo que S. M. me manda trasladar á V. E. para los efectos indicados, por lo urgente que es proponerlos á la comisión los datos y noticias que solicita. De la misma Real orden &c. Madrid 23 de Junio de 1829. = Luis Lopez Ballesteros.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### EGIPTO.

*Alexandria 25 de Junio.*

El 23 se presentó al bajá Mr. Mimaut acompañado de todos los individuos de su nacion que se hallaban allí. Despues de los cumplimientos de costumbre le pidió con mucho interes noticias de los jóvenes egipcios que se hallan educandose en Francia, y manifestó mucha satisfacción cuando supo los rápidos progresos que hacian, particularmente los que estaban en Tolon dedicados á la náutica. Asimismo S. A. hizo en esta ocasion un elogio de Mr. de Cerisy, manifestando cuanta satisfacción le habia en tener á su servicio este oficial. Tambien habló de la brusca partida de Mr. Drovetti, la cual le habia sido tanto mas extraña cuanto el mismo Drovetti habia prometido aguardar á Ibrahim.

No podemos menos de anunciar de que habiendo conocido el gobierno egipcio los vicios de su administración, se ocupa seriamente en corregirlos. Se sigue con mucha actividad la organización de un sistema de cuenta y rizon. Acaban de entrar al servicio del baia europeos experimentados, quienes deben trazar y dirigir la marcha de esta administración.

Mehemet-bajá continúa haciendo esfuerzos para llevar adelantadas las empresas de canales, cuya construcción agotan sin fruto los focanos de la población. En el estado actual una buena parte de los terrenos inundados, ó susceptibles de serlo con pocos gastos, quedan sin cultivo; es pues inútil buscar mas terrenos cuando sobran muchos que no se pueden trabajar.

Cada día se descubren en el suelo del Egipto nuevas riquezas. En Senar se han hecho ensayos sobre el cultivo del indigo, y un

ellos se ha cogido de mejor calidad que por el método ordinario. La recolección de esta apreciable planta ha ascendido en este año á unas 1300 cajas de todas calidades, y 10 de estas se estan subastando en este momento: se han hecho diferentes proposiciones, y el gobierno no tendrá que arrepentirse de haber adoptado este método de vender.

Ademas de esto el bajá concede privilegios de invención á cualquiera que introduzca en su reino nuevos y ventajosos procedimientos artísticos. Una sociedad de capitalistas franceses representada por Mr. Deloche acaba de obtener la patente para emplear en esta exclusivamente por espacio de siete años el sistema de balsas para trasportar la leña que llega allí de las costas de la Caramania. Sin embargo, el gobierno se reserva la facultad de aplicar este método al trasporte de la madera de construcción y de otros usos.

### AFRICA.

*Tanger 4 de Agosto.*

La escuadra austriaca, reforzada con una corbeta y una goleta de guerra, ha atacado el pueblo de Arcila; pero como estaban muy distantes de la costa, las baterías no han correspondido casi á su fuego. Esta clase de guerra solo sirve para exasperar á los moros y á su Emperador, que cada día se muestra menos dispuesto á escuchar proposiciones de paz.

A los primeros tiros de los austriacos, todos los moros de las cercanías de Arcila se presentaron armados, creyendo que los austriacos intentarían otro desembarco semejante al de Larache, y como el gobierno les pagó muy bien las cabezas de austriacos que entonces enviaron á Fer, venian con ánimo de adquirir otras; mas el comandante austriaco se hizo á la mar. Ha entrado en este puerto un buque portugués procedente de Rabat, con madera, que va empezaba á escasear, para la construcción de lanchas cañonetas.

Un hijo del Emperador ha llegado á Larache con 100 soldados de caballería; parece que su objeto es recorrer la costa, y ponerla en buen estado de defensa.

### INGLATERRA.

*Londres 24 de Agosto.*

Consolidados á las 3 y 88½.

El Correo trae un estado comparativo del número de buques y toneladas empleados en el comercio británico de importación y exportación durante los años de 1812 y 1818. En el primer año entraron en la Gran Bretaña 8,973 buques ingleses, con 1,190,181 toneladas; 5,386 buques extranjeros, con 1,99,287 toneladas. Salieron 8,610 buques ingleses con 1,171,951 toneladas, y 4,612 buques extranjeros con 601,941 toneladas.

En el año de 1818 entraron 13,436 buques ingleses con 2,094,557 toneladas, y 4,935 buques extranjeros con 634,610 toneladas. Salieron 12,128 buques ingleses con 1,006,397 toneladas, y 4,405 extranjeros con 608,118 toneladas. Este estado se refiere á documentos auténticos presentados al Parlamento.

### FRANCIA.

*Paris 26 de Agosto.*

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 109 f. 90 c. Acciones del banco 1820. Empréstimo Real de España 73½. Renta perpetua de idem 47½.

Con fecha 18 de Agosto escriben de Tolon lo que sigue:

El navío *Sirena* que hace tres días llegó de Navarino salió ayer para Marsella, en donde desembarcará los 300 soldados que trae á bordo; y cuando concluya la cuarentena será desarmado.

El *Compartido*, que tenía orden de pasar á Brest para desarmar-

mar, ha recibido la de estar pronto á dar la vela para levante á la primera señal. Ha tres dias que llegó á Fezon la corbeta *Leone*, mandada por el hijo del almirante ruso Haïden: los empleados de esta ciudad han recibido á este jóven con la mayor distincion, aunque solo tiene el grado de teniente de navio.

Las bombarderas debian salir para Argel; pero hoy han recibido orden de suspender la salida.

La fragata *Clorinda* que va á desartar á Brest, conducirá á los marineros no licenciados de la *Palas* y la *Sirena*, que desembarcarán aquí al salir de cuarentena.

Las fragatas *Cibele* y *Circe* saldrán hoy ó mañana; la primera para levante, y la segunda para Argel.

Ayer tarde llegó á este puerto desde Navarino la goleta *Eurostella*, su comandante el teniente de navio Mr. Thorsenn de Molitard.

El *Diario oficial* de ayer publica las siguientes noticias.

«Cuando todos tienen su atencion fija en los asuntos de Oriente, y cuando los periódicos aparecen toda clase de rumores relativos á los acontecimientos del teatro de la guerra, creemos que nuestros lectores leerán con gusto las noticias *fidalgas* que han llegado á esta capital.

«El 30 de Julio se sabia ya en Constantinopla que los rusos habian pasado el Balkan, apoderándose de Burgas, y que habian desembarcado algunas tropas en Sinópolis; de resultas se notaba mucha inquietud en aquella capital. El partido contrario á las innovaciones empezaba á levantar la cabeza y se tomaban algunos desórdenes; pero no habia habido ningun incendio como han supuesto los periódicos alemanes.

«La noticia de la accion de Kirkkilisa se supo en Munich por un comisionado ruso, procedente de Viena, que la habia sabido de Mr. de Tatischeff.

«Si esta noticia es cierta, es probable que los rusos hayan llegado á Constantinopla; á menos que el Sultán, que se habia dirigido á Ramis-Tchiflich, no haya querido aventurar una accion para defender la capital del imperio.

«Es cierto que Mahmud estaba resuelto á no aceptar la paz que se le ofrecia con las mismas condiciones que antes. S. A. ha contestado al embajador ingles, que esta resolucion no era solo efecto de su voluntad, sino el resultado de la determinacion de los musulmanes, á la cual no podia oponerse sin gran peligro.

«En consecuencia no le queda mas recurso que sepultarse bajo las ruinas de Constantinopla, si el ejército permanece fiel, ó retirarse á sus dominios asiáticos á esperar el invierno y el resultado de las negociaciones de Europa. Los triunfos del general Paskewitch, que acaba de apoderarse de Erzerom, presentan algunas dificultades para tomar este último partido; y aun por esto se decia que Mahmud se retiraba á Smirna.

«Toda la cuestion estriba en saber qué medios de defensa tiene Constantinopla en el estado moral de su poblacion, y con sus edificios de madera que hacen tan temible un bombardeo.»

Segun el último censo estadístico contiene esta capital 713,800 habitantes; 446,100 hombres; 367,700 mugeres; cada año suelen nacer en ella 13,130 individuos; se efectúan 6,480 matrimonios, y mueren 11,800 personas; se cuentan 114,900 habitaciones ó fogares; hay 430 empleados principales; 450 individuos de los tribunales; 1140 individuos del instituto y de la universidad; 18,460 empleados; 470 estudiantes; 130 hombres de guarnicion; 3650 arrendatarios; 3480 jornaleros; 800 criados; 77,100 indigentes; en los hospicios hay 13,700 enfermos, achacosos ó ancianos, y 11,560 niños expósitos. La superficie de esta capital comprende 396,800 metros cuadrados; la circunferencia es de cinco leguas y tres cuartos.

Hay 11 parroquias, y 17 anejos; 28 comunidades religiosas; 1 basilica; 15 bibliotecas; 3 colegios Reales; 13 escuelas Reales y sociedades científicas; 163 casas de educacion para ambos sexos; 24 teatros; 4 jardines públicos; 84 cuarteles para la tropa; 10 cárceles; 16 puertos: 11 plazas donde se venden granos y forrages; 11 idem para frutas, legumbres y otros comestibles; 4 acueductos; 3 máquinas hidráulicas; 210 fuentes; 3 cementerios; 12 cuarteles; 48 barrios; 1150 calles; 110 castejuelas sin salida; 130 pasadizos; 73 plazas; 33 pretilas; 16 puentes; 58 puertas principales; 8 palacios; 27,900 casas, y 11,500 tiendas con puerta á la calle.

Los periódicos de la junta directiva han repetido muchas veces un dicho que atribuyen á Mr. Royer-Collard: «El ministerio nuevo no puede realizarse porque no hay efecto sin causa, y no hay causa que pueda explicar su formacion.»

Esto no obstante al concluirse la sesion un noble Par ha demostrado muy claramente las razones que existen una mudanza. La primera es, sin contradiccion, el imperio del periodismo, que

era necesario destruir interin se acaba con el de la junta directiva, cuyo órgano son los periodistas.

Los que se han sorprendido al ver la violencia y exageracion con que los papeles públicos han atacado un acto de la prerogativa Real, no han reflexionado que este era un golpe dado á la soberania de los periódicos que han sido destronados el dia 8 de Agosto. ¿Qué será de nosotros, dicen estos, si se toleran tales ejemplares?

Véase lo que Mr. de Lally ha dicho del desenfreno de la imprenta en 1819.

«Esta libertad de imprenta, que con tanta vehemencia he defendido, esta libertad que debería ser tan benéfica y apreciable; que es en el dia mas que una arma envenenada que despedaza diariamente el Estado, las familias, los individuos, los extrangeros y los naciones; los Soberanos y los súbditos: se ha formado una faccion de 15 á 20 periódicos, de los cuales la mitad no merece nombrarse, y que por eso es quizá mas peligrosa, porque nadie se digna luchar con ella, y porque se dirige á los entendimientos mas groseros; á las almas mas susceptibles de corrupcion. Con el auxilio de las centinelas que ha colocado, y de los ecos que se ha proporcionado de ciudad en ciudad, de aldea en aldea, esta faccion de periódicos oprime á toda Francia con el mas deshonesto de todos los despotismos que pueden tiranizar á un Estado. Ya no se trata únicamente de *opinión*, de *examen*, de *crítica*, por muy severa que sea, de *oposicion*, aunque aparezca muy viva, con tal que sea leal en sus intenciones y decorosa en su lenguaje: este derecho pertenece á todo ciudadano frances; la carta se lo asegura, y un periódico redactado bajo estos principios, escrito con comedimiento, puede llegar á ser tan apreciable y aun tan útil por lo menos, como el periódico mas irreprochable destinado á sostener los actos del gobierno. Pero lo que se distingue en los que denuncian por mí y por todos los hombres de bien, es una deslealtad de intenciones que se descubre á cada página; es un lenguaje audaz é indecente que fastidia y escandaliza; es una tiranía de hecho, una tenebrosa é insolente autocracia, de que se han revestido á sí mismos los que la ejercen, y á la que pretenden que todos se sometan sin resistencia. Motores é instrumentos sucesivamente, dictan leyes á su Soberano y á su patria. Indican imperativamente al Rey los ministros que debe elegir; á los electores los diputados que deben nombrar; á los ministros lo que deben conceder este año, y lo que deben prometer para el inmediato; á los tribunales lo que han de fallar; á los embajadores los tratados que deben concluir; al ejército los oficiales que le han de mandar; á la religion los ministros que debe tener.

«Si algun poder no obedece sus mandatos lo tratan como esclavo rebelde; si se nombra un empleado distinto del que ellos han indicado, su rabia y sus sátiras se dirigen contra él. No se contentan con difamar al que es ministro, difaman á precaucion al que *puede llegar á serlo*, y que no les acomoda que lo sea. En fin, hasta la Cámara que ayer paseaban en triunfo porque les parecia que protegía sus designios, la reprenden; la insultan, la amenazan al dia siguiente si por una feliz casualidad la mayoría ha logrado hacer ver que ya era tiempo de detenerse, y que convenia meditar antes de ir á arrojarlos con ellos en el precipicio. ¿Pero cuántas veces se ha dividido esta mayoría vacilante é inoportuna? ¿De quien depende? ¿Adonde se hallaba cuando de en medio de este espantoso desorden salieron las manifiestas amenazas de usurpar y concentrar en una sola Cámara toda la administracion y todo el gobierno? ¿Cómo no habia de descubrirse en estas amenazas un plan oculto, sobre todo cuando parte de este proyecto ha empezado á ejecutarse? La Cámara de los Pares tiene obligacion de detener los progresos de este plan, de reparar en cuanto pueda el mal que ya se ha hecho, é impedir con todo su poder el que se preparan á hacer. La Cámara de los Pares no dejará de cumplir un deber que le ha impuesto un nuevo orden de cosas que amenaza al mismo tiempo la Carta, la libertad, la propiedad, la tranquilidad pública, y los derechos del vasallo y del Soberano.

«Permitidme, nobles Pares, que os suplique prestéis toda vuestra atencion á las últimas palabras que voy á proferir.

«El gran Bossuet, para pintar de un solo rasgo la anarquía del polyeismo, dijo, *todo era Dios, excepto el mismo Dios*. Hagamos lo posible, pues aun es tiempo, para que las cosas no lleguen al punto en que para pintar la anarquía de un falso liberalismo se diga algun dia de la época en que vivimos: *todo era gobierno, excepto el gobierno; todo reinaba, excepto el mismo Rey*» (*Gaceta de Francia*).

ESPAÑA.

Segovia 27 de Agosto.

Hoy ha tenido el Real colegio general militar establecido en

este Real Alcázar, la honra de ser revistado por nuestro Soberano y toda su Real Familia, cuyo feliz arribo al término de la ciudad y sus arrabales fue anunciado, como siempre, por el repique general de campanas y las salvas de artillería, que aumentaban el entusiasmo de todos estos fieles vecinos y habitantes por ver que iban á tener dentro de sus muros unos objetos tan dignos de su lealtad y veneración. Ya de antemano habian preparado toda la carrera con arena, y decorado los balcones y ventanas de la misma con el mayor esmero, cubriéndola tropas de la Guardia Real de infantería y Cazadores provinciales, los voluntarios Realistas, y un inmenso concurso de gentes de la ciudad, de los pueblos inmediatos y del Real Sitio de S. Ildefonso, que con vivas y otras demostraciones expresivas de alegría manifestaban el placer que sentian al transitar la Real comitiva para el Alcázar; adonde llegó á las cuatro menos diez minutos de la tarde.

A la puerta de él esperaba el teniente general marques de la Reunión, director del colegio, con todos los gefes, profesores y maestros del mismo, con el Ilmo. Sr. obispo de esta diócesis, Sr. dean y varias dignidades de la catedral, prebados de los conventos, ayuntamiento de la ciudad con su corregidor, intendente de provincia con sus empleados, y todas las demas autoridades y personas distinguidas y de alta categoría que habian concurrido al colegio; y luego que S. M. llegó á la intermediacion de la rampa que se hacía el puente levadizo, en donde bajó del coche, el referido general director tuvo la honra de presentarle, segun costumbre, las llaves del edificio en que habita una juventud religiosa, amante de su Rey y muy ansiosa de darle nuevas pruebas de sus progresos en toda la amplia y excelente instruccion que la está señalada. S. M. recibió con agrado tan antigua y significativa ceremonia, y se dirigió con SS. A.A. á la capilla para dar gracias á Dios por su feliz arribo; pasando, como siempre, por entre los caballeros cadetes formados en dos alas con sus oficiales desde la entrada del Alcázar hasta la misma capilla, guiado por el general director, y acompañado de su Real servidumbre y demas comitiva.

De la capilla pasaron S. M. y A.A. al salon del trono, en donde tuvo S. M. la dignacion de oír á muchos cadetes explicar varios puntos de religion, ordenanzas, matemáticas puras y mixtas, táctica sublime y estrategia, fortificacion, geografía é historia, y mereció su soberana aprobacion y la de SS. A.A. el modo y la claridad con que los desempeñaron; dignándose tambien ver y aprobar á continuacion la destreza con que tiraron al florete doce parejas, y conceder luego que concluyeron un besamanos general al director y á todos los gefes, oficiales, profesores, cadetes y demas individuos del colegio.

Concluido este acto examinaron S. M. y A.A. la clase de dibujo, en la que encontraron muchos trabajos del militar y del natural que merecieron su Real agrado; y tambien fue grato á tan augustas personas el ser saludados en la biblioteca (á la que pasaron despues del examen de dibujo y de los instrumentos matemáticos, máquinas y modelos que ha reunido ya el colegio) con una orquesta de violines, flautas, oboe y guitarra para suplir el bajo; que tocaban los cadetes con bastante perfeccion, atendido á que solo se les permitia este agradable recreo en las horas libres que tienen; y muy mercederos á estos jóvenes que S. M. y A.A. tuvieron la dignacion de pasar un rato para oírlos, tanto el verso quanto á su regreso de la armería, que tambien examinaron.

Inmediatamente quiso ver S. M. al picadero; y se dirigió á él con toda la Real comitiva para presenciar los progresos que habian hecho los cadetes en la equitacion, colocándose en un palco constituido en un extremo, y adornado con decora y con sillones para S. M. y A.A. Ocho cadetes montaron á caballo inmediatamente, y ejecutaron los principales y mas difíciles ejercicios de este arte, á saber, el trote, el galope y á la carrera: y despues de algunas evoluciones formaron en batalla al frente de la Real comitiva en el extremo opuesto, dieron un escape sin perder la direccion, é hicieron alto con muchas firmes á la intermediacion del balcon Real, saludando á S. M. y A.A. que se sintieron manifestar quedában muy satisfechos de los progresos de esta noble juventud.

Terminada el examen de equitacion, pasaron S. M. y A.A. á la galería de los Moros con objeto de presenciar los ejercicios y manobras de todas las armas, sabiendo por la escalera que está á la derecha y cerca de la entrada del colegio, y se hallaba preparada para que la subida fuese menos molesta á la Real Familia. La puerta estaba cortada en su centro con una serazan de madera cubierta con lienzo pintado figurando un solon, con coliflores de damasco, ricos sillones, y un tablado cubierto con alfombras, que alzaba el piso para que la Real comitiva pudiese ver con comodidad quanto se ejecutaba en la plaza del Alcázar.

Sentados S. M. y A.A., y hallándose ya al frente en batalla

con las armas presentadas todos los cadetes, con sus oficiales, excepto los doce y el oficial que componian el zaguanete; mandó S. M. que principiásen las evoluciones, lo que ejecutaron con la mayor destreza en todos los varios y vistosos ejercicios de que se compuso un brillante simulacro.

Concluido desfilaron en columna de honor por delante de nuestro Soberano y Real Familia, formaron nueva batalla al frente de la galería y presentadas las armas, se colocó el coronel-subdirector en su puesto, esperando la soberanas órdenes de S. M. para ejecutar las evoluciones ó maniobras que tuviese á bien mandar. Pero el Rey nuestro Señor tuvo la dignacion de declarar expresivamente que estaba satisfecho de quanto habian ejecutado los caballeros cadetes, y ordenando que viniesen los coches subió á ellos toda la augusta Familia para volverse al Real Sitio, dejando en la mas completa satisfaccion á todos los gefes y demas individuos del colegio, viendo los unos que el estremo que ponen en la sólida educacion de esta juventud habia conseguido la complacencia de tan excelsos inspectores, y preparándose los otros para seguir sus tareas con mayor entusiasmo, á fin de hacerse mas y mas dignos de la soberana proteccion con que altamente los honra S. M. y A.A.

Al pasar la Real comitiva por la maestranza del Real cuerpo de Artillería, fue como siempre obsequiada con vistosos fuegos de iluminacion, dispuestos por los gefes de este departamento.

Madrid 7 de Setiembre.

El Rey nuestro Señor sigue sin la menor novedad en su importante salud, habiendo salido á paseo en las tardes de ayer y anteayer, y en la de ayer á pie disfrutando de igual beneficio SS. A.A. los Serenos Sres. Infantes.

La Gaceta de Augshurgo en artículo de Constantinopla de 20 de Agosto dice lo siguiente:

«El peligro inminente ha obligado al fin al Sultán á aceptar el tratado de 6 de Julio. La capital se halla tranquila, y se cree que Mr. de Muffling, encargado de una mision conciliatoria en nombre de Prusia, será escuchado favorablemente.

«El réis-effendi ha declarado tambien á los embajadores que la Puerta se hallaba pronta á tratar con el Emperador Nicolás siempre que se tome por base el convenio de Ackerman; conviniéndose en conceder muchas ventajas á su comercio.

«A la salida del correo aun no se habia verificado la de los comisarios para el campamento ruso; pero desde luego se miran como suspendidas las hostilidades.

«Creemos que el cuartel general del conde Diebitsch, debe hallarse á estas horas en Kirckliisa.»

Aquel célebre dicho, ya vulgar, de que todos los miembros padecen cuando la cabeza sufre, nunca tendrá tanta propiedad como aplicándose al cuerpo político de la España, porque jamas ocurre quebranto, aunque sea leve, al Rey nuestro Señor sin que se sienta simpáticamente la nacion entera: dolor manifestado con signos, tanto mas expresivos, quanto mas porfiado se muestra la adversidad. Ya puede por esto presumirse que vamos á hablar de las demostraciones de sentimiento que anteayer dieron los habitantes de Madrid cuando se supo la desgracia ocurrida á S. M. en el tránsito desde el Real Sitio de S. Ildefonso al de S. Lorenzo. Las personas que en la noche antecedente habian llegado de aquellos dos puntos, y las cartas recibidas por el parte de la mañana, dieron con la primera noticia del suceso la justa idea de que no habia que temer alteracion grave en la preciosa salud de S. M.; pero como el temor de perder el bien crece en los corazones con facilidad proporcionada al deseo de conservar su posesion, los ánimos entraron en sobresalto sin estimar bastante las circunstancias que atenúan en gran modo la gravedad del accidente. Aumentábase la ansiedad pública segun se iba noticia con la boca en boca: por todas partes se descubria el vehemente deseo de saber lo ocurrido; y los leales madrileños, impacientes por adquirir noticias de su Rey, se acataban á la Real Imprenta, no con impetuosidad tumultuaria, sino con aquel anhelo tierno con que muchos hermanos reunidos procuran asegurarse de la salud de su padre ausente. Hasta que, publicándose la Gaceta extraordinaria, se supo por boca del gobierno que la confusion recibida por S. M. no ofrecia el mas leve cuidado; no fuera posible restituir á los pechos la alegría; mas apenas se dirigió la narracion oficial, hecho con el aire de sencillez y veracidad que se nota en todas las declaraciones del gobierno español, la conmovicion y la complacencia se derramaron por el pueblo con la misma rapidez

con que se habia propagado el sentimiento amargo, dando y recibiendo reciprocamente todas las enhorabuenas, como si el negocio público de la salud del Rey fuese privativamente propio de cada familia. ¡ Ah! Estos son los dias en que quisiéramos poder trasladar á las calles de Madrid á muchos políticos extranjeros. Verian entonces algunos cuantos es lo que pueden abondar en el corazón del vasallo las raíces de una monarquía con el influjo de la prudencia, de la lenidad y de la firmeza del Monarca: conocerian otros la gran diferencia que hay entre los movimientos descomulgables ó borrascosos que excita en la democracia cualquiera novedad política, y las afectuosas emociones que experimenta la monarquía cuando teme la pérdida de su jefe: entenderian, en fin, los periodistas detractores de la lealtad española, que si pasó tambien por España el torrente de los modernos errores, esto mismo dejó en su suelo abundantes escarmentos, con cuyo beneficio florecerán perpetuamente la obediencia y la union. Así juzgaría cualquier observador imparcial, y así se explica el que á la manera que el Rey se duele de los males del último súbdito, todos los súbditos desde el mas Alto individuo de la Augusta Real Familia hasta el mas oscuro jornalero, sientan profundamente los males del Rey.

Por Real orden de 10 de Julio último se ha servido el Rey nuestro Señor conceder privilegio exclusivo por cinco años á Don Bartolomé Cabinal y D. Juan Giraud, de nacion franceses, socios maquinistas vecinos de Jerez de la Frontera, para asegurar la propiedad de una máquina de su invencion para prensar la uva con las ventajas de suplir las fuerzas de un hombre solo, las que harian ocho en las prensas de lagar conocidas hasta el dia, y de dar un g por 100 de líquido mas espirituoso, cuyo modelo y descripción se hallan depositados en el Real conservatorio de artes; habiéndoseles expedido por el Consejo de Hacienda la Real cédula correspondiente.

CAMBIOS DEL DIA.

Table with 2 columns: City and Exchange Rate. Includes entries for London, Paris, Santander, Bilbao, Cadix, Sevilla, Málaga, Granada, Córdoba, Alicante, Murcia, Valencia, Badajoz, Barcelona, Zaragoza, Valladolid, Burgos, Coruña, Santiago, and various bank actions.

ANUNCIOS.

Continúa el catálogo de las estampas que se hallan en venta en la calografía de la Imprenta Real.

- Trinta y nueve estampas de distintas clases de peces de la costa de Cantabria, iluminadas al natural: cada una 8 rs.
En cuartillo de marca mayor.
El Niño Jesus de Pasión, 4.
Las cuatro estaciones del año, 8.
Colección de 20 cabezas de reyes: cada una 2.
Veinte y ocho estampas de retratos y viñetas de la Historia de la vida de Caceron, 50.
Ocho estampas de diferentes pinturas del Real palacio, grabadas por Goya y Castillo, 14.
Catorce estampas que forman un cuaderno de los Apóstoles y el Salvador del mundo, copiados de Rafael de Urbino, 28.
Veinte y cuatro estampas copiadas por las pinturas que Lucas Jordan hizo al fresco en el casón del Buen-Retiro: las 16 representan las fábulas y trabajos de Heracles: 4 representan Europa, Asia, Africa y América: 2 las Virtudes cardinales; y las otras dos las batallas de Granada: todas 2.

Vista de la isla de Malta, 4.
Vista del puerto y grao de Valencia, 5. (Se continuará.)

Los suscriptores al tratado de las Fuentes ascendentes podrán acudir á recoger el primer cuaderno de adiciones á la librería de Miyar, calle del Principe, y en las provincias en las casas que se hayan suscrito, donde le recibirán gratis, y lo mismo todos los que compren la obra. Descando el editor que del uso de la barrena de montaña se saquen las ventajas posibles, publicará en el segundo y tercer cuaderno á continuación de lo relativo á fuentes ascendentes, un tratado del beneficio de las minas de carbon de piedra, y de las aplicaciones á las artes de este combustible. Cada uno de estos cuadernos constará de 9 á 11 pliegos de impresion con las estampas necesarias: la suscripción sigue abierta en las mismas librerías, pagando un número adelantado: en Madrid será su precio el de 10 rs. cada número y 14 en venta, y en las provincias con el aumento de portes, comisiones &c.

Suscripción á la segunda edición de las Recreaciones químicas, ó colección de experiencias curiosas é instructivas, á las que se ha añadido un compendio elemental de química, la explicación razonada de los fenómenos producidos en las diversas experiencias, y en fin su aplicación á la economía doméstica ó á las artes; por D. J. Ch. Herpin, traducidas del francés al castellano, y corregidas nuevamente por un profesor de química. La obra constará de dos tomos en 4.º de buen papel é impresion con tres láminas perfectamente litografiadas. El precio de la suscripción es á 15 rs. por tomo en Barcelona y á 18 en los demas puntos del reino, los que se pagarán al acto de suscribirse y lo mismo al acto de recibir el tomo primero para el importe del segundo. Se reciben suscripciones en Barcelona en la librería de Sauri y compañía, editores, calle de Escudillers. Para los no suscritos el precio será de 36 rs. en Barcelona y 44 en los demas puntos del reino. Se suscribe en las librerías siguientes: en Madrid en la de Razola; en Toledo en la de Hernandez; en Barbastro en la de Lafita; en Zaragoza en la de Polo y Monge; en Pamplona en la de Longas; en Bilbao en la de Garois; en Oviedo en la de D. Gabriel Longoria; en la Coruña en la de Calvete; en Santiago en la de Rey Romero; en Valladolid en la de Rodriguez; en Burgos en la de Villanueva; en Salamanca en la de Reyes; en Badajoz en la de Carrillo; en Sevilla en la de Caro Hernandez; en Cádiz en la de Hortal y compañía; en Granada en la de Vallejo; en Málaga en la de Aguilar; en Murcia en la de Benedicto; en Valencia en la de Fauti; en Palma de Mallorca en la de Guasp; en Gerona en la de Figaró; en Vich, en la de Tajosa; en Lérida en la de Coronillas; en Reus en la de Angelon; en Cervera en la de Casanovas; en Villafranca en la de Villalta; y en Puigcerdá en la de Abadal.

Gramática francesa-castellana, compuesta por el brigadier D. Francisco Antonio de Cabello. De la utilidad de esta obra se habló en la Gaceta de 31 de Julio de 1823. Se vende con su modelo en el despacho de la imprenta Real.

Lecciones de aritmética para los jóvenes que estudian gramática latina, por D. Plácido María Orodes, preceptor de latinidad, retórica y poética en Valladolid. Se hallará en Madrid en la librería de Hurtado, calle de Carretas; en Valladolid en la de Santaren, y en otras capitales de las dos Castillas, Navarra y Galicia, á 6 rs. en pergamino y 8 en pasta.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Lobos, con la dotacion de 300 ducados anuales, y 40 por reparto entre los 600 vecinos de que consta, cobrados por el ayuntamiento, quedando ademas para ajustarse á su arbitrio el cabildo eclesiástico, que consta de 13 individuos, dos comunidades de religiosas que existen en ella, uno de religiosos Agustinos, extramuros de la misma, y otras personas que por sus privilegios no se incluyen en dicho reparto. Los profesores podrán acudir en el término de 15 dias al ayuntamiento de dicha villa.

D. Josef Jimenez, administrador que fue de la direccion general de Reales loterías en la ciudad de Cuenca, ó sus herederos, se presentarán en la contaduría de la renta en el término del 30 dias, para enterarles de asuntos que les interesa; en la inteligencia que pasado dicho término sin haberlo verificado, les parará el perjuicio que haya lugar.

De orden del Sr. Caspe y Rodriguez, alcalde de corte, juez de la testamentaria de Doña Teresa Díez Cuarta, se cita y emplaza por término preciso y perentorio de 15 dias á las que se crean acreedoras á los bienes de dicha testamentaria, á fin de que se presenten á usar de él con la prevención de que no compareciendo, les parará el perjuicio que haya lugar.